

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital.—Un mes, 50 céntimos; un semestre, 3 pesetas; un año, 5.50 ptas.

Fuere de la capital.—Un semestre, 4 pesetas; un año, 7.50.

ANUNCIOS: precios convencionales

REDACTOR-JEFE:

D. ALFONSO ROLDÁN, Abogado.—Mariano Catalina, 66, 3.º izqda.

ADMINISTRACIÓN:

Mariano Catalina, 64, pral.

FRANQUEO
CONCERTADO

La Razón

AÑO II

Periódico defensor de los intereses de Cuenca y su provincia

Núm. 56

LA FIESTA DE LOS ESTUDIANTES CATÓLICOS

También a los escolares de Cuenca ha llegado a mover ese estado de opinión que sacude por todas partes a las conciencias jóvenes, elevándolas y dignificándolas en una suprema ansia de mejoramiento moral. En todo el mundo se ha notado, a raíz de la Gran Guerra, un intenso latir del sentimiento religioso, porque nada hay que preste un consuelo tan dulce y tan acariciador en los grandes dolores de la vida como la fe religiosa, que está troquelada con las dulcísimas enseñanzas de Cristo. Y es preciso que España empiece a latir también al unísono con las demás naciones, ya que es preciso, aunque sea muy doloroso, confesar que España es uno de los países menos religiosos de la Tierra; religioso en su más íntimo y subjetivo sentido. ¡Oh, aquel Congreso Universal de estudiantes cristianos en Beattenberg! Aquel Congreso donde se reunieron delegados—hombres y mujeres—de todas las principales universidades del mundo. ¡Cuánto debemos desear para nuestra Patria, para nuestros numerosos pladosos—pero solo pladosos—aquella tierna religiosidad sincera, cuyo recuerdo conservaremos siempre!

Recibamos con júbilo este alentar de los jóvenes corazones estudiantes de España, que por encima de todos los obstáculos que el sectarismo de ministros muy siglo XVI han colocado en su camino, saben levantar gallarda y desplegada la bandera de su confesionalismo.

El acto celebrado el día 7 por la Asociación de Estudiantes Católicos de Cuenca, junto al celebrado por las Asociaciones de todas las capitales españolas en ese mismo día, revela un intenso despertar del sentir religioso que, en bien de España, hay que desear que no se malogre. Hoy por hoy, induce a reflexiones el entusiasmo de estos veinte mil estudiantes católicos de la Confederación española.

La fiesta en Cuenca

A las ocho de la mañana, como acto inicial principalísimo, se celebró en la iglesia de San Felipe la misa de comunión, en la que ofició el Notario Eclesiástico y Profesor de Religión del Instituto y Escuelas Normales D. Eusebio Ramírez. Comulgaron en ella los estudiantes de la Asociación conquense y los incansables propagandistas señorita Cristina de Arteaga, hija de los Duques del Infantado, y D. José María Gil Robles, joven catedrático de Derecho Político, quienes, desatendiendo otros requerimientos, decidieron venir a Cuenca a caldear con el fuego de su fe y de su palabra la recién nacida Asociación estudiantil.

En el Teatro Principal

La Velada que por la noche se celebró en este teatro y que tanta expectación había producido, hasta el punto de quedar centenares de personas sin poder entrar por falta material de espacio, satisfizo con exceso todas las esperanzas.

Al comenzar el acto, el salón ofrecía magnífico aspecto, no sólo por la nutrida y selecta concurrencia que en él se había congregado, sino por lo primorosamente que la junta organizadora había sabido adornarlo. Pocas veces habrá ofrecido el Teatro Principal un aspecto tan deslumbrador.

Ocupaban la presidencia en el escenario el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, quien tenía a su derecha al Ilmo. Sr. Gobernador civil y a su izquierda

al joven D. Carlos F. Castañeda, presidente de la Asociación de Estudiantes católicos de Cuenca, y a un lado y otro ocupaban sitios preferentes; el Sr. Herráiz representando al Sr. Alcalde, un representante del Sr. Gobernador militar, Sres. Director del Instituto, Director y Directora de la Escuela Normal, Rector del Seminario Conciliar, Presidente y Fiscal de la Audiencia, Delegado de Hacienda, Director del Banco de España, Ingenieros jefes de Obras públicas, de Montes, del Servicio catastral, del Servicio agronómico, presidente de la Diputación, Deán del Cabildo Catedral, Juez de 1.ª Instancia, Provisor, el senador D. Arturo Ballesteros, D. Ramón Torres, Rectores del Colegio de San Pablo y de Redentoristas, Profesoras de la Normal doña Julia Ochoa y D.ª Rosa García, don Antonio Benítez, etc.

Realizaron el acto con su presencia: la Excm. Sra. Duquesa del Infantado, Sra. del Ilmo. Sr. Gobernador civil, D.ª Joaquina Cánovas de Castañeda, D.ª Manuela Cañada de López Cobo, D.ª Victoriana Martín de González, D.ª Felisa Martínez de Olmo, D.ª Martina Lasso de Montero, D.ª Concepción Rufilanchas de Ballesteros, D.ª María Rodríguez de Taulet, Srtas. Josefa de Santa Coloma, Milagros y Teresa Hortelano, Rosario Taulet, Carmen Marquina, Sagrario Cuesta, Cristina González, Lolita Castañeda, Dolores Bellón, señoras de Cansado, D.ª Angela Angel de Moreno, D.ª Fidela Lasso de Herráiz, D.ª Mercedes Cuenca de González Valdés, Sra. de Carrillo, doña Amparo Muelas de Orbe, D.ª Andrea Díez de Cuenca, D.ª Amparo Pérez de Mueias, D.ª Sofía Martínez de Hortelano, D.ª María Luisa Vallauré de Taulet, Srtas. de Redondo, Bonilla, de Saíz (D. Félix), de López Unut, doña Pilar Blasco de Nifio, D.ª Matilde Nifio de Sedeño, Srtas. Patrocinio Ramírez, Srtas. D.ª Zoá Muñoz de Conversa, D.ª Juana Vallejo de Sanchiz, D.ª Flora de la Torre de Mombiedro, D.ª Antonia Peña de López, señoritas Esperanza Charfolé; Milagros, Francisca López Peña, Sra. de Alique, señoritas Esperanza Alique, María y Concha García de la Rosa; las profesoras de la Escuela Normal de Maestras Srtas. Patrocinio Esteban e Inés Cutanda; Srtas. D.ª Julia López de Llansó, D.ª Ana Arlegui de Cavanaugh, Sra. de D. Baltasar Sánchez, doña Amalia Cepeda de Sandoval, doña D.ª María Teresa de Sandoval, D.ª María la Fuente de Torner, doña Margarita y D.ª Angeles Lozano, doña Isabel Lejume de Martínez, y señoritas Flora Martínez Lejume, Teóstris Gabás, Vicenta y Francisca Grannells, Sra. de Lizondo y Sra. de Castreño, señoritas Felisa y Teresa Olmo Martínez, Carmen y Joaquina Nieto, Carmen y Trinidad Caverro, señora D.ª Leonor Viejobueno, Sra. de Ganeir e hijas de ídem, y Srtas. doña Emilia Honduvilla y Concepción López de Martínez Peña.

En el salón de butacas y en el paraiso, llenos hasta rebosar, había muchísimas personas distinguidas, alumnos del Instituto y de la Normal pertenecientes a la Asociación de Estudiantes Católicos, alumnas de la Normal de Maestras, y concurrencia extraordinaria de todas las clases sociales que nos es imposible enumerar al detalle, porque ocupáramos solo con esto todo el periódico.

La Srta. Arteaga, elegante y linda como una tanagra, fué recibida a la puerta del teatro por el presidente de

la Asociación Conquense de estudiantes católicos Carlos Fernándsz Castañeda, quien la entregó un hermoso ramo de flores naturales, acompañándola después al escenario en medio de una ovación clamorosa.

Comienza el acto

El Orfeón de Paúles dió principio a la Velada, esta masa coral, formada por los estudiantes de Teología del Seminario de San Pablo, y dirigida por el gran compositor H. Alcácer, cantando de una manera magistral un saludo al Pontífice Pío XI, a nuestro Prelado D. Cruz Laplana, a las autoridades y a la Asociación Conquense de Estudiantes Católicos. A continuación interpretó, acompañado de piano y armonium, el himno a Sto. Tomás de Aquino, original del director, que fué escuchado con religioso silencio y cuya belleza e interpretación fué premiada con calurosos aplausos.

Discurso de Carlos Castañeda

Con gran facilidad de palabra y soltura de acción, impropias de su corta edad, comienza a hablar Carlitos Castañeda, explicando las frases porque ha pasado la organización de las Asociaciones de estudiantes católicos y diciendo que, secundada la corriente de espiritualismo cristiano que se observa correr por todas las naciones y muy especialmente a través de las almas jóvenes, se han reunido 20.000 estudiantes españoles tomando como bandera la figura excelente de Sto. Tomás de Aquino, quien con cascadas de blanca luz, supo abrazar en ósculo eterno de paz la verdad humana y la verdad divina, la filosofía y la teología, la razón y la revelación. Nuestro lema es: *Fides, Scientia, Libertas*. La Fe divina que ilumina los caminos de la Ciencia y que constituye la base de la verdadera Libertad. Por eso en estos días nos hemos acordado más que nunca de aquellas palabras que las madres irlandesas dicen a sus hijos al emprender el primer viaje por mar: ¡Acuérdate de tu alma y de tu libertad! Que el león enjaulado deja de ser el rey del desierto, y el águila sujeta, aunque solo sea con hilo de oro, ya no es la soberana de los aires. Y así la juventud estudiantil ha roto con las energías de su sangre moza las mallas que le quería tender la política sectaria.

Hace luego la presentación de la señorita Arteaga, de la que dice valen más que sus blasones heredados los nuevos eslabones que ella está añadiendo con su actuación a esa cadena de gloria de su aristocrática familia. Cita sus conferencias en distintas partes de España y los premios que se le han conferido en certámenes literarios. Del Sr. Gil Robles, dice que es digno heredero de aquel catedrático salmantino que dejó tras de sí una estela luminosa de laboriosidad, de vocación científica y austeridad cristiana. Termina diciendo: Señorita Cristina de Arteaga; Sr. D. José María Gil Robles: Respirad a pleno pulmón porque estáis en vuestra casa. Cantad las glorias de vuestro apostolado seglar, despertad a los dormidos, acuciad a los padres y sobre todo alentadnos a los estudiantes en nuestra cruzada, enseñadnos a pensar y sentir con alto vuelo, a templar y fortalecer nuestro espíritu, a formar falanges leales para Cristo y decididas por la Patria, a fin de que un día no lejano también nosotros podamos oír estas palabras que al gran Aparisi

y Guijarro, decía su madre: «Gracias, hijo mío, por lo feliz que me has hecho con tu virtud y tu cultura. (Grandes aplausos).

Discurso de la Srta. de Arteaga

Al levantarse a hablar es aclamada con una ovación delirante, manifestación de agradecimiento que los estudiantes católicos de Cuenca quieren ofrendarla, que nunca olvidarán la preferencia que ha sentido por ellos al decidirse a venir a esta ciudad estando también solicitada para ese día por Sevilla y Salamanca.

Esperaba—comienza diciendo—que Cuenca, ciudad centenaria, cuna de mis antepasados y patria de héroes, me recibiría haciendo honor a su proverbial caballerosidad castellana. Vine llena de fe y de entusiasmo, de esa fe y ese entusiasmo que he puesto en mi empresa porque sé que no se empañan los blasones más ilustres por prestar la colaboración que los tiempos modernos reclaman.

Habla después de la alegre vida estudiantil, años acariciadores y dulcísimos, promesa de frutos sabrosos, esperanza viva de los campos patrios, de caudillos de generaciones futuras. Hace una excursión afortunada y detallista por la historia de nuestras ciudades universitarias y habla de la vida corporativa de sus estudiantes con sus trabajos y sus alegrías, sus pícaras burlas y alegres estudiantinas y los latigazos del hambre; paladines de silogismo y tizona, valientes, decididos, gallardos, pero sobre todo y ante todo religiosos, que enamora en verdad el ambiente de sanas creencias en que se deslizaba la vida de las Universidades de Bolonia, la Sorbona, Oxford, Cambridge, Salamanca y Alcalá. Por eso, magnates y reyes rivalizaban en su afán de protección a los estudiantes y a sus corporaciones.

«Todo lo merecías entonces y todo lo mereces hoy, estudiante español, esperanza del porvenir de nuestra Patria, germen fecundo de futuras glorias, semilla de ópimos y sanos frutos para honor de nuestra raza». (Aplausos).

Expone después el criterio que las generaciones pasadas tuvieron respecto a la actuación de la mujer en la vida. «Una mujer, decía Molière, sabe bastante con distinguir un jubón de unas calzas.»

«La mujer, decía Shopenhauer, es un animal de anchas caderas, cabellos largos y cortas ideas.»

Sin embargo, la mujer ha ido ensanchando su campo de acción y es hoy, al mismo tiempo que la nota de sensibilidad y de delicadeza, elemento valioso que combate la maldad y el analfabetismo. Misión de apostolado, de ejemplo, de fe, de colaboración en las obras de los hombres, que ya dijo Alfonso el Sabio: «todos los homes de 14 a 70 años son tenidos a tomar las armas para defender a la patria y, si necesario fuese, también son obligadas las mugieres.»

Por eso la mujer empieza a tomar una intervención cada día más activa en el campo social, en las aulas universitarias, añadiendo a la vida estudiantil una nueva nota de simpatía, de ternura, de convicciones, de valor y de piedad. (Grandes aplausos.)

Pero en el mundo, hoy, se manifiesta por todas partes la necesidad de la asociación para el cumplimiento de los múltiples fines sociales que la compleja vida moderna impone; por eso, el elemento estudiantil ha sentido

también esas mismas tendencias de confraternidad que han hecho surgir en él la idea de la Asociación presidida siempre por la fe católica.

Yo te contemplo—exclama—¡oh fé divina!.. brotando de los labios de los mismos apóstoles, evangelizadores de España, y adueñándose de los corazones españoles; yo te contemplo coronando en forma de cruz la bandera de Pelayo en las cumbres pirenaicas, y recorriendo toda la Península, hasta cerrar en Granada con broche de oro la epopeya de nuestra Reconquista; yo te contemplo personificada y sublime en esos genios del catolicismo español que se llamaron Raimundo Lulio, Teresa de Jesús, Domingo de Guzmán, Ignacio de Loyola y Francisco Javier; en héroes, como Guzmán el Bueno; en gobernantes como Isabel la Católica y Felipe II, que amarró al sol para que nunca se pusiera en sus estados; y, finalmente, en aquella pléyade de pintores, escultores y demás genios del arte que, juntamente con su fé, inmortalizaron nuestra raza y nuestra Patria, haciendo de la cruz el símbolo, por decirlo así, de la idiosincrasia española. (Grandes aplausos).

Esta fé es el vínculo de unión de todas las asociaciones de Estudiantes católicos.

«Arriad esa bandera—dicen nuestros adversarios—y nos sumaremos a vosotros.» A lo que, aguerridos y valientes, contestamos: «Nunca; las banderas se llevan desplegadas y muy en alto, para que en ellas fijen sus miradas los luchadores, y su vista los aliente para el combate y les dé la victoria.» (Ovación).

¿Sabéis lo que significa esa proposición de nuestros enemigos?... Estas dos cosas: ignorancia de lo que es ser hijo de la Iglesia, y de lo que es una asociación de estudiantes católicos.

Ser hijo de la Iglesia es pertenecer a una sociedad divina, como fundada por Jesucristo, cuyos miembros tienen una misma fé y participan de unos mismos Sacramentos y reconocen la jerarquía eclesiástica, estando sometidos todos a una misma cabeza suprema, que es el Romano Pontífice.

Y ¿qué nos han dicho sobre esto los Papas?... Que las asociaciones católicas, aunque persigan fines materiales, deben basarse en la religión, y huir de la neutralidad y ser francamente, prácticamente confesionales.

Reciente está la carta del Excelentísimo Sr. Nuncio de Su Santidad a la Asociación de estudiantes católicos, a quienes dice que su característica debe ser la confesionalidad.

Y más reciente aún la Pastoral de nuestro Cardenal Primado, quien, recomendando ese mismo carácter confesional a las asociaciones de obreros, les pone como modelo la Asociación de estudiantes católicos.

Si todo hombre, si toda sociedad de hombres—en frase del célebre Vázquez Mella—debe preocuparse de la respuesta que ha de dar a estas tres preguntas: «¿De dónde viene el hombre?... ¿para qué está en el mundo?... ¿a dónde va?...» es evidente que toda asociación debe ser confesional; porque la que es neutra, o sea, ni de uno ni de otro, se encogerá de hombros, y no dará, no sabrá dar respuesta a esas preguntas.

La neutralidad podrá ser acaso acariciadora en teoría; pero no en la práctica, pues lleva irremisiblemente al indiferentismo y a la impiedad.

Por otra parte, la ciencia, divorciada de la fé, no podrá nunca igualar lo

HIJOS DE CARLOS ALBO SANTONA (SANTANDER)

Grandes fábricas de conservas de pescados en Santona y Candás, Arena, Coruña, Vigo y Bermes.

No olvidéis en vuestros viajes, excursiones, meriendas, cacerías etc., etc., los exquisitas conservas de anchoas, bonito, atún, langosta, sardinas y el tan acreditado salmón ALBO.

CALIDAD INMEJORABLE

DE VENTA EN TODO BUEN COMERCIO DE ULTRAMARINOS Y BARES
PROVEEDORES DE LA REAL CASA

SE DICE...

...que pronto será un hecho en Cuenca la producción del arroz por Real orden.

...que para que se produzca espanto también saldrá otra Real orden.

...que llegará en breve a esta capital una numerosa y docta Comisión belga.

...que viene con el fin de admirar la riqueza arquitectónica que encierra el quiosco del parque de Canalejas.

...que probablemente servirá de modelo en aquel país para la construcción de mausoleos.

...que los liberales que parecen ayudar al candidato reformista le harán traición.

...que si no, al tiempo.

...que le abandonarán para apoyar al romanista porque le suponen con pesetas.

...que aún recuerdan dichos señores el buen sonido que tenían las de D. Regino.

...que en el molino de Mohorte, propiedad, al parecer, del Sr. Portela, hijo político de D. Arturo Ballesteros, existe funcionando una bomba del Ayuntamiento.

...que si ocurre en Cuenca un incendio habría que ir antes a Mohorte por dicha bomba.

...que esto lo hace siendo solo concejal.

...que si fuera alcalde... ¡Que no haría el Sr. Portela!

Señor Alcalde: ¿Qué hacen esas autoridades municipales?

Es, pues, mi primera queja en demanda que dirijo a usted, Sr. Alcalde, y no dudo ha de atenderla, tratándose de un caso lo que se llama sumamente vergonzoso (que casi cabe aplicar en él todas las atenuantes habidas y por haber.)

El espectáculo que hace tiempo vienen dando varias mujeres que se sitúan a vender, diariamente, los despojos de las reses, subidos del matadero, en plena mañana y en plena Plaza de Cánovas y calle de D. Mariano Catalina, es imposible tolerar.

Allí iriase usted, Sr. Alcalde, se producen y reproducen escándalos a diario, acompañados de un exabrupto lenguaje incapaz de oír. Es más; con frecuencia, como digo, arman las referidas mujeres tales broncas, que aquella vía pública, deja de serlo; más bien parece, por el estado que ofrece, una posición tomada al asalto.

No quiero decir lo que allí se arma por las mañanas: llueven pucheros, cubos, etc., ¡ahl, y hasta las populares albaceteñas salen a relucir por menos de una chica

Pues bien; Sr. Alcalde, como vé, le indico parte de lo que viene sucediendo a diario en plena vía pública con las mencionadas mujeres; parte nada más ¿eh?...

¡Veremos qué se adelanta!

Al mismo tiempo, y por bien de la salud pública, hay otra interesante, pero interesantísima cuestión que afecta tanto más, Sr. Alcalde, y es que vengo observando, también en plena vía pública, se está vendiendo tocino fresco...

Y para qué decir; huelga toda clase de higiene contra la citada salud pública... ¡como holgan otras muchas cosas!...

Vea forma de poner coto a esta serie de cosas, lo más prontamente posible, señor Alcalde, haciendo cumplir a los señores municipales de lo que ignoran son las Ordenanzas.

Por mi parte le doy carta blanca para terminar con esta clase de abusos.

UN VECINO.

Sobre el ferrocarril Madrid-Cuenca-Valencia

Continúan los trabajos de la Comisión.

DÍA 27 DE FEBRERO 1923

Previamente citados, y presididos por el presidente del Círculo de la Unión Mercantil e Industrial de Madrid, D. Antonio Sacristán, se congregaron a las doce en la Presidencia del Consejo de Ministros:

El obispo de Madrid-Alcalá, arzobispo preconizado de Valencia, el obispo de Cuenca, alcaldes de Madrid y Cuenca, presidentes de las Diputaciones y de las Cámaras de Comercio de Madrid y Cuenca, diputados a Cortes por Cuenca y Requena, senador Berlanga, y señores Martínez Reus, Cavanna, Muntano y Marlín Prats, del Círculo de la Unión Mercantil.

El Sr. Sacristán expuso acertadamente al Sr. García Prieto la necesidad de la obra que reclamamos, su urgencia, y el propósito decidido de obtenerla, estimulándole a que no haga caso de habladurías, ni de calumnias que siempre brotan al amparo de estos negocios de aparatoso carácter financiero, manifestándole que los presentes y sus representantes saldríamos al paso de la maledicencia, si se cebaba en su limpia y honorable historia.

El Presidente del Consejo de Ministros recogió la instancia que se le entregó, y manifestó que sería un caloroso abogado de nuestra causa porque la estimaba justa y que llevaría el viernes el asunto a Consejo de Ministros.

También autorizó a la Comisión para visitar a S. M. el Rey, recomendándole que viera a los ministros de Hacienda y Fomento.

De allí fué la Comisión al Ministerio de Hacienda. La entrevista con el Sr. Pedregal fué muy cordial; ratificando una y otra vez que él se ajustaría a la Ley, aseguró que el Gobierno puede hacerlo, y que por él no había dificultades, siempre que se mueva dentro de la Ley.

Salíó la Comisión complacida; pero con una incógnita, ¿la insistencia en repetir que no faltaría a la Ley, sería un deshauicio? Porque la Ley se cumple según se interprete, y la duda es si el proyecto puede acogerse o no a la Ley de protección a las industrias. ¡Cuántos criterios no caben en eso! Nos tememos que el del ministro de Hacienda se resiste a entrar.

También apuntó la idea de que podría subastarse por el Estado en trozos, y todos vimos la perspectiva de una trinchera abierta en Valencia, un terraplén en Cuenca y una excavación en Madrid para demostrar a las generaciones venideras que hubo una época en que un Gobierno generoso ordenó la construcción del ferrocarril Madrid-Valencia. A todos nos parece demasiado serio el Sr. Pedregal para esa comedia en la que no creemos se nos meta, y si se pretende caer en ella, al menos Cuenca no debe hacerlo.

A pesar de todo la Comisión salió del Ministerio de Hacienda algo optimista, esperando la citación para ver al ministro de Fomento.

DÍA 28 DE FEBRERO 1923

La Comisión del día anterior, menos el senador Berlanga, el diputado por Requena y el presidente de la Cámara de Comercio, visitaron al mi-

nistro de Fomento, quien vino a decir en síntesis que, como toda su historia y su personalidad son eso, es decir, obras públicas e impulsión de la riqueza Nacional, que se consideraba como un obligado defensor del proyecto, asunto, que si no llevara el Presidente al Consejo del viernes lo llevará él, defendiéndolo con el mayor ardimiento.

Que si fracasan las gestiones con la empresa o empresas que pululan en el asunto, desenmascararía a alguno que ha hecho ofrecimientos en firme, y en todo caso exhumaría la Ley del directo para proponer al Consejo su inmediata aplicación.

Al hablarle del plazo perentorio de dos meses, dijo que también él iría a Valencia a decir: aquí está esto hecho, o no se ha hecho por las razones que expondría.

La Comisión salió satisfachísima, ansiando el momento de ver a S. M. el Rey y sacar la impresión definitiva respecto a tan interesante asunto.

Justo es decir que los de Cuenca del Comité no han faltado ni un momento con gran asiduidad, perseverancia y entusiasmo.

DÍA 1.º DE MARZO 1923

A las once y media menos dos minutos recibió el Monarca a la Comisión, de la que llevaba el nombre, como siempre, el Sr. Sacristán. Esta fué más numerosa que las anteriores.

S. M. el Rey escuchó las aspiraciones que llevaban hasta el mismo Trono las representaciones de Madrid-Cuenca y Valencia, y con una competencia, con un dominio de la palabra y del asunto, y con alta sinceridad, dió a los comisionados una conferencia sobre la materia, explicando detalles del proceso y aspectos financieros reveladores de como se ocupa de los problemas de interés general.

Agregó que no nos conformásemos con estas visitas, que siguiéramos el asunto paso a paso, empujándolo cuando se detuviera en esa sima del balduque donde tantas iniciativas mueren.

Como Rey constitucional dijo que simpatizaba con nuestras aspiraciones, que eran las suyas y que cerca del Gobierno las apoyaría.

La Comisión salió de la Cámara Regia altamente satisfecha de la entrevista, haciendo elogios de las excepcionales condiciones de nuestro Monarca y con el propósito decidido de seguir su consejo al pie de la letra.

El Sr. Fanjul, que no entró por llegar en punto, ya que la Comisión fué recibida, como dejamos dicho, momentos antes de las once y media, fué recibido inmediatamente después del Padre Zacarías y del ex-presidente del Congreso, Sr. Villanueva, que siguieron a los nuestros, oyendo de S. M. frases de aliento para proseguir la obra. La conferencia del señor Fanjul con el Rey duró más de media hora.

¿Habrá ferrocarril directo de Madrid a Valencia? Eso será lo que Cuenca, Madrid y Valencia quieran, todo es cuestión de voluntad, y de poner al servicio de la causa cuanto se es y se significa.

Si todos estamos dispuestos a que lo haya, ¡LO HABRÁ!

Por ahora, solamente podemos agregar que en el Consejo de ministros del viernes pasado fué aprobado el proyecto de Real decreto del ministerio de Fomento para subastar, previa la revisión de precios y conforme a la legislación de ferrocarriles, la concesión, con garantía de interés por el Estado, del directo de Madrid al puerto de Valencia.

¡TALLER DE MARMOLES!

Jesús Martínez

LÁPIDAS - PANTEONES - ESCULTURAS
CHIMENEAS - PAVIMENTOS
Y DEMAS TRABAJOS EN PIEDRA
Especialidad en Lápidas y Sarcofagos
Cerrillo de Albornoz, 10
CUENCA

licito y lo ilícito, lo justo y lo injusto, la virtud y el vicio, el bien y el mal.

No; sobre la ciencia está la fé, la religión, la caridad, el amor de Cristo, abriendo sus brazos en la cruz para atraer hacia sí a todos los hombres.

Y en un párrafo sublime, tierno, delicado, que sólo de labios de una mujer puede brotar, al calor de su corazón todo amor, dirígese a las señoras conquesas y así las arenga: «Vosotros, madres que me escucháis, que primeramente empezasteis por depositar, cuando jóvenes, besos ardientes en el rostro angelical de los niños, y luego llegó un día en que con ellos soñabais; que, al mirarlos en ellos retratados, los estrechasteis contra vuestro corazón, como pedazos de vuestro ser; que, cuando empezaron a balbucir, les enseñasteis a que a'basen a Dios, y fuisteis poco a poco formando, no ya el cuerpo, sino más bien el alma de vuestros hijos, a quienes preparasteis para que recibiesen los Santos Sacramentos, siendo para vosotros un día de gloria el primer día eucarístico de los mismos, decidme: ¿no os horroriza el pensar que algún día un maestro laico podrá penetrar en el santuario del alma de vuestros hijos, y arrancarles la fé que en ella regásteis con tantas lágrimas y desvelos, y destruir la obra que con tanto cariño en su corazón levantásteis?...»

No quiera Dios que tamaña desgracia os suceda a vosotras y a vuestros hijos, a fin de que no pierdan la costumbre de mirar al Cielo, donde Dios nos dejó escrito su Nombre con los caracteres de las constelaciones, para que los hombres aprendieran a leerlo. Una ovación inmensa, indescriptible, estalló en todo el teatro, prolongándose largo rato y premiando así el hermosísimo discurso de la señorita Arteaga que, con su dicción correctísima, extraordinaria fluidez de palabra y dominio absoluto del gesto y la acción, supo tener suspenso de sus pensamientos al auditorio más de una hora. Su discurso fué una verdadera filigrana; uno de los más bonitos que se han pronunciado en Cuenca.

A continuación el Orfeón de los Paúles cantó, afinado y correcto, la composición de Laurent de Rillé. Paz hermosa.

Discurso del Sr. Gil Robles

Comienza pintándonos su embarazosa situación al tener que hablar en un ambiente electrizado ya por la palabra elocuente y dulce de la señorita Arteaga.

Como la lechuza que, en la fábula de Lafontaine, vino a romper con su presencia el concierto armonioso, rico en colores y música, de la naturaleza, causando a su alrededor conmiseraciones o burlas, así él en aquellos momentos y en aquel sitio.

Pero permitiéndome, —dijo— aunque no sea más que esta vez, que os hable el lenguaje jurídico: Considerando que yo no reúno condiciones tan excepcionales como las de la linda Arteaga, y resultando que habéis sido vosotros los que me habéis invitado a dirigiros la palabra y me habéis traído aquí, os condono a que me oigáis esta noche.

Mi objeto no es otro que encender con mis palabras vuestro entusiasmo por el enorme triunfo alcanzado por las Asociaciones de estudiantes católicos.

Se han esgrimido contra vosotros toda clase de armas; desde la burla a la violencia, no se ha perdonado medio; y, sin embargo ahí está nuestra obra. Hemos triunfado de las envidias de todos nuestros adversarios que creyeron siempre que los estudiantes católicos nada práctico conseguirían al asociarse. Dicen que la religión es cosa privada y precisamente nosotros estamos convencidos de que por no sacar fuera del pecho nuestras convicciones y proclamarlas siempre, en todas partes, y a voz en grito, ha sido y es el catolicismo tan tibio y tan deleznable.

Hasta en el seno mismo del Gobierno ha habido oposición; y el sectarismo de un ministro, a quien le viene muy holgada la poltrona ministerial, ha pretendido, bajo una apariencia hipócrita de ecuanimidad y espíritu amplio, matar en flor los más sanos impulsos, los más sanos ideales que, de mucho tiempo a esta parte se han manifestado en las juventudes españolas. (Grandes aplausos).

Y ¿cuáles son los factores de este triunfo?

Primeramente, el hecho ciertísimo

e innegable de la vuelta de la humanidad a Dios.

Un materialismo bestial y sensualista lo invadía todo: la guerra europea anegó en sangre humana millones de hombres sembrando por todas partes la desolación y la ruina. Y entonces el hombre, no encontrando remedio en la tierra, volvió sus ojos, al Cielo.

Por eso la Asociación de Estudiantes Católicos ha puesto francamente, decididamente sus ojos en Dios.

¿Qué importa que aún estemos al principio del camino? ¡Hemos de desmayar porque nuestra obra no sea todavía, en las tenebrosidades espirituales de la juventud española, más que una débil lucecilla, una tenue claridad? ¡Sigamos adelante! Nuestra luz es una esperanza cierta. «¡Centinela! ¿qué ves en la noche? Veo clarear la mañana».

Que somos unos soñadores, nos han dicho. ¡Soñadores... idealistas! Y no saben que en la corriente tenebrosa del tiempo, de la historia, de las sociedades pasadas, sólo han quedado hoy algunos puntos luminosos, cuya luz no se extingue al través de los siglos: son los paladines del ideal, los que predicaron un luminoso credo sincero.

Idealistas y positivistas: sólo un puente hay que pueda salvar el abismo que os separa, y éste puente es la excelsa caridad cristiana.

Caridad, fe, religión y deber: he aquí las fuerzas a que deben confiar su triunfo las Asociaciones de Estudiantes Católicos.

Estudiantes: si queréis triunfar empezad por cumplir con vuestro deber. ¿Que eso cuesta sacrificios? No importa. Ni el miedo a ser arrollados os debe siquiera intimidar. La fuerza del espíritu es invencible. Cuando el Conde de Viesgo fué prisionero, exclamó: Europa entera pertenecerá a Bonaparte; pero mi corazón me pertenece a mí. Seamos optimistas, santamente optimistas, cristianamente optimistas y gritemos parodiando al Profeta de Idumea: ¡Centinela! ¿qué ves en la noche? ¡Veo el despertar de las almas!

Una salva de aplausos entusiastas cortó las últimas palabras del Sr. Gil Robles.

Finalizó el acto con la interpretación del poema musical de Brull «Mar adentro» por el Orfeón, obra de difícil ejecución que mereció muchos aplausos.

LA RAZON felicita calurosamente a los organizadores del acto por el éxito obtenido, y muy en especial a la Srta. de Arteaga, que una vez más ha puesto de relieve que a su estirpe nobiliaria une como timbre de orgullo español la aristocracia de cultura, de voluntad y de espíritu, y a su belleza un corazón de oro viejo de los que ya, desgraciadamente, van escaseando. También al Sr. Gil Robles, luchador infatigable de la idea católica, le enviamos nuestro aplauso sincero y la expresión de nuestro contento al ver en él plasmadas las excelsas cualidades que adornaron la persona de su ilustre progenitor D. Enrique Gil Robles, catedrático de la Universidad de Salamanca.

EQUIS

¿Quiere Ud. tener su casa elegante por poco dinero?

encargue los muebles en la
EBANISTERÍA Y TAPICERÍA

PEDRO HERNÁIZ

Cervantes, 3. — CUENCA

"LA AMUEBLADORA,"

FÉLIX NAVARRO

Gran fábrica de camas y muebles de todas clases y estilo. Grandes existencias en camas de madera, despachos, comedores, alcobas y sillerías. Colgaduras divanes y tapicería. Centros y percheros. Muebles de fantasía última novedad.

¡NO EQUIVOCARSE!

Esta casa no tiene sucursales

Almacén y despacho:

CALDERÓN DE LA BARCA, 18

Talleres:

PUENTE DE PALO.—CUENCA

CHOCOLATE AMATLLER ES EL MEJOR

CASA-SANTIAGO

MARIANO CATALINA, 43.-CUENCA

Inmenso y variado surtido de OBJETOS PARA REGALOS. Grandes existencias en BISUTERIA, JUGUETES MODERNISIMOS, PARAGUAS, SOMBRILLAS, BASTONES, ABANICOS, PLUMEROS, CEPILLOS, etc. etc. Cristales de todos los tamaños. Artículos de Piel. Material eléctrico. Medias, celcetes, cuellos y puños.

ARTICULOS FOTOGRAFICOS
LAMPARAS ELECTRICAS A. E. G.

PRECIOS LOS MÁS ECONÓMICOS

UN BAUTIZO

A las once de la mañana del día 9 del presente mes, y en la parroquia del Salvador, fueron administradas las aguas bautismales por el Excelentísimo Sr. D. Cruz Laplana, obispo de Cuenca, al hijo recién nacido de la virtuosa señora D.ª Clotilde Ducazal, esposa de nuestro queridísimo amigo D. Jesús Cano.

Al nuevo cristiano le fueron impuestos los nombres de Joaquín Casimiro.

Fue madrina la distinguida señorita María Cristina de Arteaga, ilustre propagandista católica e hija de los Excmos. Sres. Duques del Infantado, y recordamos entre las muchas y aristocráticas personas que concurrieron al acto a la señora Duquesa del Infantado, Sres. de Cavanna, López Cobo, Llansó, Sánchez, Moreno Ortega, Benítez, Abad, Villacañas, Torralba, señoritas de Santamaría, don Lucio Bellón, D. Miguel Gómez Muñoz, D. Juan Crisóstomo Escrivano, D. Eusebio Hernández Zazo, don Maximiliano Cañada, señoritas de Arguch, Luque, Charfolé y Lozano; señores D. Antonio López, D. Victoriano Cruz, D. José Merino, D. Bernardino Higuera, D. Anselmo Torrecilla, D. Ramón G. Duque, D. Celeonio López, D. Amadeo Navarro, D. Hermilio Lozano, D. Eusebio Ramírez, D. Fernando España, D. Trifón Muñoz, D. José Sánchez Vera, Sres. Mombiedro, Rubiato, Orbe, don Camilo González, D. Antonio Cubertoret, D. Macario González, D. Anselmo Cuenca y D. Félix Gallego.

Después de la ceremonia religiosa todos los invitados fueron obsequiados espléndidamente.

Reciban los señores de Cano nuestra más cordial enhorabuena.

Se venden en el pueblo de Tórtola 14.000 pinos, en rollo, cortados, con dimensiones de cinco, seis y siete metros de madera sin resinar, negrals, de buena clase.

Se admiten proposiciones por el total de ellos o por lotes. Para tratar pueden dirigirse a D. Fernando Muñoz, en Tórtola.

Se venden en el pueblo de Tórtola ovejas con cordero de raza manchega y acostumbradas al ordeño.

Parat ratar, ver al encargado de don Fernando Muñoz, en dicho pueblo.

PEDIR chorizos URUÑUELA. En todas las tiendas se expenden a precios diferentes, según calidad.

María Cristina de Arteaga y Folguera

Durante cuatro días ha permanecido en esta capital la cultísima y encantadora señorita de Arteaga y Folguera, a quien acompañaba su virtuosa madre, la distinguida esposa del excelentísimo señor marqués de Santillana.

Apreciada esta noble familia, no solamente en la capital, sino en muchos pueblos de la provincia, nada hubiera tenido de particular la visita de tan ilustres huéspedes. El interés de conocer en Cuenca sus numerosas propiedades, que hubiera podido ser para muchos el primordial objeto de la visita, ha sido para tan distinguidas damas de la aristocracia, una cosa completamente secundaria; y es que tan insigne familia no gusta de vivir únicamente esa vida de aristócratas a que les da derecho su desahogada y brillante posición; quiere cumplir otros fines más humildes; quiere descender a otras regiones, que también son del mundo, para confundirse con los que caminan por ellas y contribuir con su valiosísima ayuda a que puedan salvarse, los altos y los bajos, los opulentos y los menesterosos.

Este ha sido el único objeto de que nos honre con su visita la muy culta Srta. de Arteaga y Folguera. Una simple invitación de la Asociación de Estudiantes Católicos de Cuenca, ha bastado para que tan distinguida señorita trueque los encantos y comodidades de su suntuosa morada de Madrid, por las molestias de un viaje de esta naturaleza con un recorrido de cuatrocientos kilómetros. Tenga la absoluta seguridad tan encantadora señorita, que los católicos de Cuenca, el pueblo entero, la pagarán ese sacrificio y esos desvelos, con la única moneda con que pueden pagarla: con su veneración y su sincero afecto.

Gentil, espiritual, lindísima, para reunir todas las humanas perfecciones solo necesitaba la señorita de Arteaga poner brillante corona a su claro talento y es digno remate de su figura la modestia cristiana de su trato tan distinguido como afable.

Albornoces, Barrientos, Silvas, Palafox, sus antepasados todos, combatieron con denuedo por los ideales de la España de aquellos días; más virilmente aún, la señorita de Arteaga lucha con brío por ideales modernos, la reivindicación del feminismo y el resurgimiento del catolicismo. Y aunque en las luchas de hoy no suele percibirse claramente al enemigo vencido, es innegable que el triunfo y el éxito acompañan a la angelical luchadora que no tiene más armas que su elocuencia arrebatadora, su talento y el acerado temple de su espíritu.

Unimos a los aplausos que España entera le otorga el nuestro cordialísimo y la ofrendamos con nuestra admiración y simpatía los más puros afectos del alma, deseando que se lleve tan grata impresión de Cuenca como aquí la ha producido con su gentileza, su elocuencia y su talento.

CHORIZOS "URUÑUELA."

SON LOS MEJORES

Probados y no comeréis otros que no sean URUÑUELA.

NUEVA CASA DE VIAJEROS

EMILIO ORTEGA

Situada en el centro de la población.—Servicio esmerado.—Precios económicos. Amplias habitaciones

Plaza de Cánovas, núm. 13

CUENCA

Chismografía política

Dice el órgano de los socialistas conquenses, en su penúltimo número, refiriéndose al ferrocarril directo que tanto ansiamos porque conviene a Cuenca, lo siguiente:

«Además, aparte estas consideraciones doctrinales para nosotros esenciales, hay otros aspectos por los que los obreros no deben intervenir en este asunto; que es un negocio netamente, escuetamente capitalista...»

Y agrega poco después: «Por eso nosotros no tocamos pito en esos ingenuos entusiasmos populares»...

Bueno ha quedado el compañero Llopis con su intervención y sus peroratas tan ridículas en favor del ferrocarril; se metió a redentor y va a salir fusilado por la espalda. ¡Pues ya lo creo que retrocede! ¡Qué mall pero ¡qué requetamal ha quedado el obrero Llopis! ¡Le han hecho retroceder sus mismos compañeros hasta la pared de enfrente!

El Sr. Gobernador, asesorado por D. Alfonso Merchante, sigue atropelando a nuestros amigos de diferentes pueblos: *al treir será el reir.*

llando a nuestros amigos de diferentes pueblos: *al treir será el reir.*

Ha llegado a nuestras noticias, que las oficinas del Gobierno civil de la provincia van a ser instaladas en la casa núm. 16 de la calle de Calderón de la Barca, propiedad de D. Maximiliano Cañada, padre político de don José M.ª López Cobo, que es persona que trata con mucha intimidad a D. Francisco San Juan, actual Gobernador civil, y que el arrendamiento se hace por diez años, mediante el pago de 8.000 pesetas cada uno.

No lo creemos, y decimos esto, porque conocemos al Sr. San Juan, por la biografía que de él nos han hecho algunos periódicos de la localidad. Es, además de Gobernador civil, abogado del Estado nada menos, debe conocer el R. D. de junio de 1920 sobre arrendamiento de fincas urbanas y se trata de una casa que visita con frecuencia, por lo que ha podido apreciar que no sirve para instalar el Gobierno civil, y que la renta de esa casa, comparada con otras similares, no puede exceder de 2.500 pesetas anuales. Es lo bastante que exista amistad entre el Sr. Gobernador civil y la familia del Sr. Cañada, para que su dignidad rechace esa proposición, que no creemos se la hayan hecho, porque de lo contrario, pondríamos el grito en el cielo, y quién sabe las consecuencias que pudiera traer.

Seguimos no creyéndolo, porque el Sr. San Juan, hombre recto, según dicen, puede orientarse recorriendo el hermoso hotel que ocupa, por el que parece sólo se paga de renta 2.740 pesetas anuales, en lo que va incluido la parcela que por el minucioso cultivo de la tierra se halla convertida en espléndido jardín, o sea, una tercera parte de lo que tendría que pagar en la casa referida, que es bastante inferior a aquél.

Seguimos sin creerlo, porque una renta de 8.000 pesetas, en esta población, requería un vetusto y blasonado Alcázar, en donde la diversidad de estilos arquitectónicos, la riqueza y multiplicidad de labradas piedras que en frisos y entablamentos, metopas y capiteles, impostas y portaldas, brillantes arlesonados y finas entrelazadas rejillas, fueran recuerdo perpetuo de milenaria vida, haciendo pensar que serviría de morada a la musa Clío.

Y como está muy lejos, la casa que nos ocupa, de parecerse al edificio que merecería tan hermosa renta, terminamos estas líneas dejando bien sentado, que al escribirlas no nos guía animadversión contra D. Francisco San Juan, ni contra el casero D. Maximiliano Cañada, con cuya amistad particular nos honran, sino que lo hacemos para evitar, si aún es tiempo, que las oficinas del Gobierno civil de esta provincia quede mal instaladas, costando más dinero que si estuvieran bien.

Probad los riquísimos chorizos de BALTASAR URUÑUELA.-LOGROÑO Se venden en todos los buenos comercios.

Dr. Germán Martínez

Enfermedades de la boca y dientes

De 11 a 1 y de 4 a 6 Carranza, 13, pral. MADRID

Desde el día 10 de Enero de 1923

Elías Dolz Sáiz

continúa con su Agencia de encargos de Madrid y viceversa, sirviendo a su numerosa clientela con economía, seriedad y honradez y como de costumbre, respondiendo de todos los encargos siempre que el cliente declare su valor.

Salida de Cuenca: Lunes, Miércoles y Viernes. De Madrid: Martes, Jueves y Sábados.

Domicilio en Cuenca: Herrores, 15, pral. En Madrid: Sta. Isabel, 8, 2.º derecha, en donde dispone de camas para viajeros.

En el Ayuntamiento

SESIÓN DEL VIERNES 2

Se abre la sesión a las cuatro. Preside el teniente de alcalde, señor Herráiz, y se hallan en sus escaños los concejales señores Algarra, Albendea, Benítez, Llopis, García, Delgado, Marco, Espejo, Portela, Martínez y Muñoz.

Previa su lectura, quedan aprobadas las actas de la ordinaria del viernes pasado último y extraordinarias del presupuesto.

Se da cuenta de una instancia del Sr. Portela solicitando se le conceda una de las bombas del Ayuntamiento para usos de su propiedad. El señor Marco dice que no se opone a que se conceda la bomba que se solicita, pero que hay un acuerdo del Concejo en el que consigna que no ha de salir del Ayuntamiento ninguno de los objetos o enseres que pertenezcan al mismo. Manifiesta el Sr. Espejo que, efectivamente, existe ese acuerdo; pero que fue tomado para terminar con los excesos y abusos que, en cuanto a lo mencionado, se cometían; más, en este caso concreto, entiende que no debe de haber inconveniente en acceder a lo que se solicita, porque, dice, que se responderá debidamente de la bomba, así como del estado de perfección en que se entregue. Rectifica el Sr. Marco, protestando, al mismo tiempo, de que se quiera hacer recaer acuerdo sobre esto sin figurar siquiera en el orden del día. Votadas la urgencia, solicitada por el Sr. Marco, y la concesión después, se acuerda, por mayoría en ambas votaciones, conceder al Sr. Portela la bomba pedida.

Esto se llama aprovechar la política. Lo que decía el señor Espejo: Hoy por tí, mañana por mí.

Orden del día

Se acuerda aceptar una cantera de arena que ofrece la Asociación de Labradores y que conste en acta la gratitud del Ayuntamiento para con aquella Asociación.

En vista de una carta de D.ª María Paz Galdós, se acuerda adquirir un ejemplar de los «Episodios Nacionales» para rendir así un tributo de admiración al que fue gloria de las letras españolas, al insigne Galdós; y que se le comunique a su hija que Cuenca ha puesto a una de sus calles el nombre de su querido padre.

Pasan a la Comisión: proyecto de pabellón para bomberos y reclamación contra canon de agua por hacinamiento.

Dáse cuenta de los Boletines oficiales de la última semana.

Con modificaciones en algunos, y quedando otros igual que se emiten, son aprobados varios Informes de Comisiones.

El más interesante es el relativo al Grupo escolar. Expone en él la Comisión que ofreciendo los solares y el 50 por 100 del coste de las obras al Estado, se compromete éste a terminar la construcción del Grupo escolar en un plazo de tiempo brevísimo. El Sr. Muñoz manifiesta que le agradan las proposiciones de la Comisión, pero que las considera exageradas, teniendo en cuenta capacidad económica del Municipio, que, en todo caso, podría hacerse así, repartiendo, en varios presupuestos, la cantidad—unas 200.000 pesetas, aproximadamente—, del coste de las obras.

Levántase la sesión a las ocho y media de la noche.

De las cuatro horas y media que duró esta sesión, más de tres se invirtieron en la discusión para ultimar el presupuesto ordinario que ha de regir desde el 1923 al 24.

Se desea comprar

finca rústica de labor y monte, con preferencia en término de La Cierva o pueblos limítrofes. Informes detallados a J. J. Cantero.—San Jerónimo El Real :— MADRID (14).

CECILIO ALBENDEA ESCRIBANO

PLAZA MAYOR

CUENCA

ULTRAMARINOS Y COLONIALES

Especialidad en embutidos. Se sirve con agrado y esmero dando el peso exacto y los géneros inmejorables.

Centro Castellano-Leonés

En la capital Aragonesa se acaba de fundar una sociedad, cuyo título encabeza este escrito.

El fin que persiguen nuestros hermanos allí residentes no puede ser ni más altruista ni más digno de encomio.

Fundamos y organizamos, nos dicen, este Centro para estrechar los lazos de unión de las regiones Castellanas y Leonesas. Encontrándonos fuera de nuestra Patria chica y conviviendo en un ambiente apropiado para que la idea de regionalismo germine, sentimos la necesidad de un llamamiento y ya se hizo; al solo anuncio, muchos, muchos paisanos estamos agrupados y constituidos legalmente, y cuando nos vemos y conocemos, hablamos con entusiasmo de nuestra tierra, recordamos con verdadero cariño el suelo sobre el cual nacimos, en el cual se abrieron en nuestros pechos las grandes ilusiones, que siendo hombres ya, queremos ofrendarle como prueba de que aun alejados por muchos años, los más, no olvidamos los encantos que nos prodigara nuestro lugar, nuestro pueblo, nuestra villa o nuestra ciudad.

Al amparo de estos gratísimos y tiernos recuerdos nos unimos para despertar el espiritualismo adormecido por el ajetreo de la vida moderna; queriendo, por impulso espontáneo, que nuestro primer acto sea imprimir en la prensa un saludo afectuosísimo para nuestros hermanos todos, esperando mutua reciprocidad en el cariño que sentimos al par que alientos vivificadores a nuestra idea.

¡¡Madre Castilla!... Un núcleo de hijos vuestros os llama desde otras regiones, hermanas comunes de la Patria Española, suplicando, como suplícate un hijo, envíes al Centro CASTELLANO-LEONÉS un recuerdo y, tras él, quede un hilo que ponga comunicación constante a vuestro espíritu con nuestro espíritu, y ambos juntos abran brecha en la masa uniforme del materialismo dominante.

AGUA

DE

SOLAN DE GABRAS

DEPÓSITO EN EL COMERCIO

DE ULTRAMARINOS DE

ALFONSO HERNANDEZ

Puente de San Antón

CUENCA

Se vende un piano marca «Boisselot y Compañía», en muy buen uso.

Se venden dos camiones

Uno «Benz», motor 40 H P. Otro «Duerkopp», motor 38 por 40 H P. Ambos para carga de cinco toneladas. Razón en la Administración :— de este periódico :—

De Instrucción pública

A la Junta de pasivos y a la Dirección general se ha participado el cese, por clasificación, de D. Rafael Alvarez, maestro de Barchín del Hoyo; y de D.ª Catalina López, de Valera de Abajo, por haber cumplido los 70 años de edad.

—Por la Dirección general ha sido anulado el nombramiento, por reintegro, para la escuela de párvulos de Pedroferas, hecho a favor de doña María M. Pérez Vergara, y se le nombra para la escuela de niñas de Valera de Abajo.

—Para su entrega a los maestros comprendidos en el primer folleto del Escalafón, cerrado en 30 de Junio último, se han remitido a los Habilitados los ejemplares correspondientes.

—Por la Junta de pasivos ha sido clasificado D. Tomás López, maestro jubilado de Fuentelespino de Moya.

—Por la Dirección general ha sido sustituido, por imposibilidad física, D. Julio M. Merino, maestro de Mohorte.

—Al alcalde de Villarta se remite a informe expediente de permuta de don Antonio Silvestre, maestro de aquel pueblo y D. Gil Anguix, de Casas de la Loma.

Cuenca: Imp. del Seminario Conciliar

lici/
la

OFICINA TÉCNICA

MAURICIO JALVO, ARQUITECTO
Calle de la Cruz, n.º 27, pral.--MADRID

LOS AMERICANOS DE LOS ESTADOS UNIDOS,
deben sus progresos rápidos al cuidado que tienen en

Documentarse antes de emprender un asunto

(Palabras del Presidente en el Iron y Steel institute (Londres))

Facilitar esta documentación es objeto de nuestra

OFICINA TÉCNICA

<p>Estar bien documentado produce</p> <p>Éxito seguro. Utilidades máximas. Ahorro de tiempo y de trabajo. Realizar economías. Seguir el camino recto.</p>		<p>No estar documentado conduce</p> <p>A la ruina del negocio. Al desorden. Al ridículo. A los disgustos A las lamentaciones.</p>
---	---	---

MATERIALES DE CONSTRUCCION ECONOMICOS

PATENTES JALVO

No basta decirlo: Hay que probarlo.

MUROS.....	de ladrillo, cuesta el metro cúbico.	70 pesetas
TABIQUES.....	BLOQUES PATENTE JALVO.	50
	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	7
	PLACAS PATENTE JALVO.	4
PISOS.....	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	25
	PATENTE JALVO.	20
	corrientes, cuesta el metro cuadrado.	50
PUERTAS.....	PATENTE JALVO.	30

Ventas al contado.—Se envían a provincias. Oficina técnica, M. Jalvo, arquitecto.—
Cruz, 27, principal. Teléfonos: 43-61 M. 16-38 S.

Calzados

GRANDES
REBAJAS

por renovar toda la tienda

Pares sueltos mucho más baratos.

Nicasio Martínez

MARIANO CATALINA, 31
CUENCA

VINOS QUE SE VUELVEN

o están expuestos a sufrir alteración de las muchas que hacen disminuir el valor de estos caldos, se corrigen con el

VINOS QUE SE VUELVEN

producto enológico preparado con materias químicamente puras y en proporciones exactas a las que tolera la ley.

Este producto es completamente inofensivo.

Se aplica después de hecho el vino para corregir o prevenir cualquier alteración en la proporción de un kilo por cada 250 arrobas 16 litros.

PRECIO: 14 pesetas kilo, 7,50 el medio kilo.

Prospectos y pedidos a la Administración de LA INFORMACION AGRICOLA: Barquillo, 21.—Madrid, Apartado, núm. 6.

Consultorio Médico Quirúrgico

DIRECTORES

MENCIÓN GENERAL: D. PEDRO DE LA MUELA [CIRUJÍA OPERATORIA: D. E. MUZ GÓMEZ
Especialista en enfermedades de la mujer y del niño. Profesor de Cirugía del Hospital general de Madrid.

OCULISTA: D. ROQUE GARCÍA FRANCO

De la Inclusa y Asilo de las Mercedes de Madrid.

Operaciones quirúrgicas en general. — Análisis de sangre, orina y jugo gástrico. — Vacunas contra la Tuberculosis. — Sueros para la curación de afecciones de la piel y genito-uritarias. — Tratamientos eléctricos. — Rayos X.

CONSULTA TODOS LOS JUEVES DE 9 A 12 DE LA MAÑANA

Honorarios: Primera consulta . . . 10 pesetas
Las restantes 5

Económica para obreros: De 1 a 12 y de 6 a 7 de la tarde.
Plaza de Cánovas, 13.—Cuenca.



RELOJERIA

— DE —
LORENZO REDONDO
CUENCA

RELOJES de todas clases.
GAFAS, LENTES Y OPTICA en general.
MAQUINAS alemanas, para hacer medias.
OBJETOS para regalos.
TALLER de composuras.

Pídase el almanaque para 1923, que se regala.

Recorte para enviar bajo sobre cerrado a DON MAURICIO JALVO Director de la Oficina Técnica, Cruz, 27, JAL.

de _____ de 192

Deseo documentarme sobre la cuestión siguiente:

Por giro postal envío cinco pesetas para los gastos de investigación preliminar, correspondencia y apertura de expediente.

(Firma)

(1) Nombre _____
Dirección _____

(1) Se ruega la mayor claridad en estas indicaciones.

"LA MANZANA DE ORO,"

ALMACEN DE COLONIALES

Especialidad en embutidos, conservas de pescados, cafés, téis y tapioca.—Turrone de Gijona y mazapanes de Toledo Mantequería, Confitería y Licores.

GASA ALEGRÍA

PLAZA DE CÁNOVAS, 13.—CUENCA

CAMISERIA MADRILEÑA

DE

Gabriel Barreda

28, CALDERÓN DE LA BARCA, 28

Casa especial en encargos a la medida.

Perfumería, Corbatería, Confecciones de ropa blanca para señoras y niños.

¡¡ATENCIÓN!!

EN CASA DE

LEONCIO BAÑOS

Calderón de la Barca, núm. 57 se ha recibido extraordinario surtido de zapatos últimas novedades, elegantísimos y de confección y hechuras sin igual, como no hay precedentes en Cuenca.

No dejéis de visitar esta

Casa y lo comprobaréis

LAS BBB

SOMBRERERÍA Y GORRERÍA

DE LA

Viuda de A. BLASCO

Gusto : Elegancia : Economía

MARIANO CATALINA, 8 y 10
CUENCA

GRAN PERFUMERÍA DE VERA

MARIANO CATALINA, 27

(JUNTO A LAS MAQUINAS SINGER)

Despacho de colonias, jabones y esencias de todas las marcas del país y del extranjero.
Venta de Quina y Colonia suelta, sin envases.
Gran surtido en navajas alemanas para afeitar, y demás útiles para peluqueros.

¡NO CONFUNDIRSE!

JUNTO A LAS MÁQUINAS SINGER.—CUENCA

PRECIOS BARATÍSIMOS

AUTOMÓVILES "LA CONQUENSE,"

Servicio regional de viajeros

LÍNEA DE UTIEL

Salida de Cuenca, a las cuatro de la mañana.
Salida de Utiel, a la una de la tarde.

LÍNEA DE PRIEGO

Salida de Cuenca, a las tres de la tarde.
Salida de Priego, a las siete de la mañana.

LÍNEA DE LA RODA

Salida de Cuenca, a las once y media de la mañana.
Salida de La Roda, a las cuatro de idem.

Reservado para

L' UNION
INCENDIOS

Reservado para

L' UNION
ACCIDENTES

Reservado para

L' UNION
VIDA

CONSUMIDORES:

Si queréis observar una gran economía en el consumo de carbones, efectuad vuestras compras en esta casa.

CARBONES de encina superiores.—Antracitas con el máximo de calorías.—Hullas para fragua, 1.ª calidad Peñarroya 7,50 los 46 kgms.; Asturias 6,50 los id. id.; inferior 5,00 los id. id.—Carbón menudo de antracita, barato, especialidad para las cocinas y estufas apropiadas al serrín a base del 30 por 100 de este carbón y el resto de serrín; magnífico resultado.—Cisco para braseros, etc.

Dirección: Sucesores de L. Plaza.—Gran despacho: Odón de Buen, 23, CUENCA